

Quando tres son multitud

Juan Carlos Gómez Leyton



Chile y Bolivia:
Hasta cuándo?
Óscar Pinochet
de la Barra
LOM Ediciones
Santiago, 2004
128 páginas

El presente libro de Oscar Pinochet de la Barra es un valioso aporte a la comprensión ciudadana de las difíciles relaciones de Chile con el vecino país altiplánico. Es, asimismo, una importante contribución al análisis actual de la "cuestión boliviana": la demanda por soberanía marítima luego de la Guerra del Pacífico.

La memoria histórica nacional en torno a esta cuestión ha sido formada, a lo largo de un siglo, en base a un sinúmero de ideas falsas, tergiversaciones y mitologías históricas y políticas, lo cual ha contribuido a desarrollar en la ciudadanía nacional una actitud intolerante, despreciativa, agresiva, belicosa y, sobre todo, desinformada. Cabe advertir, por cierto, que Chile no ha sido para nada inedito en esta posición y actitud. Bolivia y Perú no lo han hecho mejor.

Afortunadamente, la reconstrucción histórica y el análisis político que realiza Oscar Pinochet de la "cuestión boliviana" permite instalar un nuevo saber sobre ella, corrigiendo el distorsionado conocimiento que se tiene de la cuestión boliviana. Tres son las principales contribuciones que hacen de este libro un texto indispensable para la constitución de una opinión pública informada y, sobre todo, culta y disponible para una solución favorable a la demanda marítima boliviana.

La primera se refiere a la creencia muy extendida en la ciudadanía nacional que la demanda boliviana por soberanía marítima no tiene legitimidad, puesto que Bolivia nunca tuvo acceso al mar. El libro de Pinochet de la Barra se elabora teniendo como punto de partida la constatación histórica de que Bolivia, desde su conformación como nación independiente, tuvo soberanía marítima en una amplia zona geográfica comprendida entre los paralelos 21° y 24°, en donde el gobierno de La Paz instaló cuatro puertos bolivianos: Cobija, Tocopilla,

Wejillones y Antofagasta. En ellos el gobierno de Santiago había instalado oficinas consulares "justamente (sostiene Pinochet de la Barra) porque se trataba de poblados no chilenos". Pruebas claras de la soberanía marítima de Bolivia. Por consiguiente, la reclamación boliviana de una salida soberana al Océano Pacífico es justa y legítima.

La segunda dice relación con la posición chilena ante la "cuestión boliviana". Aquí muchos lectores neofitos se llevarán más de una sorpresa y, probablemente, muestran algún recelo o incredulidad. En cuatro oportunidades, Chile ha aceptado devolver al país altiplánico una salida soberana al Pacífico. La primera en 1895, durante el gobierno de Jorge Montt; la segunda durante el gobierno de Gabriel González en 1950; la tercera durante el llamado Abrazo de Charaña entre los ciudadanos Pinochet y Banzer en 1975 y, finalmente, en 1987. Cuatro fracasos. Cuatro oportunidades perdidas. Las razones que los explican son de variada índole. No obstante, sobresale una que ha sido central para la no solución de la "cuestión boliviana": no es un problema bilateral sino trilateral. Cualquier solución debe contar con la venia peruana. Hasta ahora nunca ha sido positiva. Este verdadero poder de veto peruano fue entregado por Chile al introducir en la negociación chileno-peruana de 1929 la famosa cláusula del "acuerdo previo" con Perú, condenando a Bolivia a un agobiante encierro.

Razón suficiente para que Óscar Pinochet ofrezca una propuesta de solución. En vez de un corredor por Arica, ¿por qué no un enclave entre ese puerto y el Perú? En su opinión, sería altamente conveniente para los tres países de cara al siglo XXI, especialmente para penetrar al interior de América desde el Océano Pacífico. La propuesta puede dar a chilenos, peruanos y bolivianos una nueva oportunidad para solucionar ese "agobiante encierro" altiplánico del pueblo boliviano.

Recientemente #77 (JTBG) marzo 2005 P-29

Quando tres son multitud [artículo] Juan Carlos Gómez Leyton.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gómez Leyton, Juan Carlos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Quando tres son multitud [artículo] Juan Carlos Gómez Leyton.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile